
同行相輕
中國有五大戲曲深入民心，筆者與不少香
港人一樣，除了粵劇外對國家的京劇較為熟
悉，因為有梅蘭芳先生的「旦角」享負盛

名，加上一套電影《霸王別姬》，由於演員有紅透半邊天的
張國榮（已故）、演技派的張豐毅、國際級導演陳凱歌，
令香港人對京劇的印象最深；如今越劇出了陳麗君與拍檔李
雲霄這對「頂流CP」，特別是被粉絲們稱為「陌上人如
玉，公子世無雙」的女小生陳麗君，成功地引領較多年輕人
進入劇場看戲曲！
誰是某種戲曲的傳承人？可說是各有所愛，亦各有看法；

然而戲曲界裏有着「同行相輕」的情況卻是實實在在地存在
着，不是嗎！？大家同是戲曲演員，卻從不提及對方的名
字，或互相幫忙一下，只認為自己劇團的就是最好，甚至是
同唱或者演出一樣的劇目，對方就是不夠「咱們的好」，故
意忽視不斷努力磨煉技藝的演員們，這操作及狹窄的胸襟，
又如何能將戲曲更進一步地「發揚光大」下去？有戲曲界的
前輩說：「思想比較保守的一代戲曲演員，總認為有些後輩是
『技』不如她，可是時代不斷在變遷，很多事物早已不可『同
日而語』！現今互聯網絡在飛速發展，戲曲演員就算被視為
藝術家，新世代觀眾看得也如娛樂圈一樣，以顏值行先來看
待演藝人，誰的演出表現使新生代觀眾有『共情感』，他
（她）們就追捧誰！如豫劇的某位團長范勝男，由於樣子外
形不被眾人看好，雖與家人都將財產體力灌注於豫劇的『發
揚光大』中，可是來看的觀眾大部分是上了年紀的，為維持
劇團的生存空間，范勝男更利用自己的休息時間搞網上直播
帶貨，卻招來不少謾罵及閒言碎語的聲音，戲曲演員有多紅
就有多黑料，就算有了流量和關注度，總有髒水不斷潑向他
們，故此，戲曲要在演藝圈有翻身之路，依然漫長。」
縱然現在越劇有陳麗君和李雲霄等人不斷在推廣戲曲，吸

引年輕的一輩，但由於陳麗君經常參與電視綜藝節目演出，
亦屢被別有用心的人「帶風向」推至「風口浪尖」上；奈何仍
有戲曲界的部分老前輩的思維依然是「固步自封」，覺得「流
量」不過是「一時」的光景，戲曲演員身份就應該「堅守」，
跟以前的他（她）們一樣，使不少人搖頭嘆氣道：「今時不同
往日了！」現世代「追星」的思維，跟以前不一樣啊！倒不如
深思「眾志成城」這道理吧。

深圳品牌
重陽節上了深
圳輕鬆一下，幸

好避過了過關的人潮，加上重陽
節不是內地假期，所以一切還
好。而且近年大家都習慣了，只
要是香港公眾假期，在深圳任何
消費均需要先預約，否則只會自
討沒趣，打亂了所有的安排罷了。
我自己對一些品牌愈來愈有好
感，逐漸也成了出遊的首選。酒
店就是「木棉花」的品牌，在深
圳各區均不難找到，它的基本設
施深得我心——尤其大堂的書店
設計，特別合我脾氣。有時候沒
空安排去任何書店，但下榻木棉
花，晚上回來還可以悠閒地在大
堂看書——更為甚者，我發現木
棉花的選書人是伯樂一名，眼光
獨到，挑選的常有角度及眼界。
由衷而言，近年已甚少買實體
書，一來遇上心頭好，多選購電
子版，既方便又環保；此外也善
用大學及公共圖書館，恰當地運

用公共資源。但每次到木棉花，
我仍會看到有書想買——這已屬
十分難得的選書陳設眼光了。
此外，今次入住時，前台服務
人員看到網上沒有預約早餐，更
立即主動免費提供，這種服務態
度當然絕不是在香港可見的。
另外，近年港人流行在深圳光
顧海鮮自助餐店，貪其一站式包羅
萬有云云。我自己則稍有保留，正
如十年前大行其道的大漁日本料
理魚生及鐵板燒自助餐，初次嘗
新也無不可，但自助餐式收費對用
料水平一定有限制，或許自己早
已進入重質不重量的年紀，所以也
甚有保留。海鮮店的品牌中，「79
號漁船」始終最有保證，而且同樣
在深圳各區都有分店。以特別貨色
來說，價錢不一定較香港便宜；
但其他而言，則仍屬香港半價的
水平。且一旦對比起來，「79號漁
船」的海鮮貨色，性價比就甚有保
證，此所以通常也不作他選。

聽花旦麥文潔
的學藝入行故

事，其間也看到她的心態轉變，
她告訴我1991年返遂溪縣粵劇團
做花旦，那是課程學完後正路的
分配工作，她必須遵守規則，但
她坦白地說不喜歡在小地方，覺
得沒有發展，她說在小地方當正
印花旦，不如去大劇團當梅香，
起碼可以出去見下世面，看多
些、學多些。
所以，1992年她便離開遂溪縣

粵劇團，這樣的決定讓她踫到另
一個機會，是當年湛江粵劇團的
團長孔雀屏把機會給了她，讓她
到團裏學習體驗，她滿心感謝
在團裏參與了很多不同的劇目、
角色演出，只要派到角色便演。
在劇團演出了4年是吸收期，令
演出生涯增添了非常豐富的經
驗，直至1996年才轉去廣州紅豆
粵劇團。當時廣州紅豆粵劇團的
正印花旦蘇春梅離開，團長歐凱
明邀麥文潔加入，並代替蘇春梅
的位置，可想而知文潔有多幸
運。就這樣一直至2001年再
重返湛江粵劇團，到2012年
來香港為止！那時候她一直當
正印花旦，和愛人梁兆明並肩
合作。
其實，在2007年大仔出世
後，麥文潔把重心轉移到家
庭照顧兒子，減少了演出工
作而當藝術室主任。有了孩

子加上兆明為演出忙，於是減少
演出。在 2012 年來了香港生
活，小兒子也出世了，嚮往家庭
生活的她便決定做一個照顧3個
男生的主婦！
文潔記性好好，這也是當戲曲
表演者的優點，真的要記性好，
否則怎能演幾小時的一齣戲，通
通把劇本都背下來。
來了香港兆明在粵劇圈很快便
被接納，觀眾更喜歡這位文武生
在藝術方面的表現，加上他平易
近人的性格，更加得到粉絲的青
睞。但文潔只做背後的女人，之
前一直沒有亮相、沒有跟兆明出
現在任何場合。直至兩個孩子長
大了，她才可以慢慢地放心，才
偶爾會出來露下面！今番因為答
應演出為紀念師傅林錦堂，她覺
得是應該重視、應該參與的，這
才重踏台板！而且經我向她反映
觀眾的評核，對她一力的稱許，
她笑言有機會也會再演，再考考
自己的能力是否能有效地提升！

再踏台板
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本周，由藝術發展
局主辦的首屆香港演
藝博覽正在火熱舉

行，從周一到周五一連5天，其間將
呈現超過60個表演項目，更有1,400
多位來自超過60個不同國家和地區
的藝術領袖和代表出席。這次演藝博
覽的表演項目多元、跨界、創新，更
希望廣邀天下客，為香港演藝交流合
作平台樹立口碑，增加粉絲，是意在
長遠的「圈粉記」。
「圈粉」是一個網絡流行語，指通
過各種方式擴大自己在社交網絡上的
粉絲群，當今的很多網絡經濟、流量
經濟，都要建立在擁有大量的粉絲基
礎上。因此，當今香港建設中外文化
藝術交流中心，通過文化藝術品牌去
圈粉也是重要一環。
這次的演藝節目非常有新意，比如

我和香港舞蹈團合作的大型舞蹈詩《快
雪時晴》，把王羲之的書法、中國太
極功夫，特別還有小提琴弦樂、科技
多媒體藝術都融於一體，雖然跨界多
元，但我通過演出感受到，各種元素
在文化之根上都是相通的，不論書法、
舞蹈，還有弦樂等演藝表現都是用氣。
古人說「腹有詩書氣自華」，文化提
升的境界就是「氣自華」，我們用時
代之新給觀眾傳遞中華文化之精氣神。
再比如節目《琉璃之歌》，香港作曲
家高世章和日本布景設計師松生紘子
合作，聯手打造出了融合音樂、香氛
和香水瓶的戲劇體驗。
要能夠爭取新一代的粉絲，需要為

觀眾打造新的體驗，更需要從本地藝
術中吸收能量，增加本地文化的包容

性和可持續性。比如本次演藝博覽的
節目《浩浩傳奇》由來自重慶、現居
香港的藝術家楊浩演出，他把舞蹈劇
場、粵語棟篤笑和普通話脫口秀結
合。而節目《撈鬆》則以原創音樂多
種語言及方言輕鬆說香港故事，包括
潮州話、台山話，還有我的家鄉話上
海話。這其實也代表了香港文化的多
元包容，但在藝術上又充滿新意，更
易引起情感的共鳴。我也一直在本地
文化中挖掘潛力，希望做到溫暖而創
新。比如10月9日我率領香港弦樂團
舉辦的「繁花樂韻」國慶音樂會就是
這樣一種嘗試。我出生在上海，又在
香港成家立業，更希望通過音樂把兩
個城市文化連接起來。《繁花》是香
港導演王家衛拍攝的電視劇，也是滬
港合作的典範，講述了上海的故事，
裏面又有很多香港的經典音樂，我們
把它創新編曲成了《繁花金曲串燒》
進行世界首演，觀眾非常喜愛。另
外，還演出了上海作曲家陳鋼老師的
《紅樓夢小提琴協奏曲》，在香港首
演這首曲子的管弦樂版，把熟悉的元
素加以創新演繹，讓人耳目一新。
要真正地「圈粉」，一定要保持文
化的活力、創新力，也要兼顧包容性
和可持續發展。特別是要讓參與者能
夠真正融入，保持長期的互動。我覺
得演藝博覽是個很好的嘗試，未來還
可以繼續豐富，特別是如何做好常態
的流量經濟也是個課題。比如每兩年
的演藝博覽是否有不同主題，兩年中
是否舉辦一些定期小活動，演藝博覽
如何帶動消費、如何打造演藝周邊經
濟等都可以思考和發展。

圈粉記
坊間系統翻譯
出版金庸作品，
還有日本和韓國

的譯本。
日本是在1996年正式出版《金
庸全集》的。日本最具規模的德
間出版社，於上世紀九十年代開
始，投入巨資出版日文版《金庸
全集》。
我曾於1996年 4月陪金庸到日
本簽合約。日本德間出版社的老
闆德間康快先生，擁有包括電
影、出版、報紙的綜合大企業。
他們組織了日本一批漢學家翻
譯，花逾5年時間出齊金庸作品，
第一階段是先出精裝文庫版，再
出平裝。
可以說，金庸創作的武俠小說
在日本流行，主要得益於德間文
庫出版社。
1996年春天，金庸親臨日本與
德間文庫社長德間康快簽約，由
此德間文庫買下了金庸作品日譯
本獨家出版的全部版權。隨後，
由早稻田大學教授、著名漢學家
岡崎由美教授帶領一批漢學家進
行翻譯。
領導金庸作品的日譯者岡崎由
美教授，於1994年發表了重要學
術文章《中國武俠小說講義》，
其中有不少關於金庸的介紹，因
而獲得德間出版社的聘任。
談及日本讀者對金庸作品的感
受，岡崎由美表示︰「金庸筆下
的人物形象鮮明，多數都富有自
己的特點，容易給人留下深刻的

印象。儘管日本讀者未必可以明
白金庸作品中的諸多武功招式，
但也覺得武功名稱富有詩意，相
比武打場面的描寫，日本讀者普
遍對金庸小說中的愛情故事更為
感興趣。」
被問及金庸筆下的哪一本小說
最受日本讀者歡迎，岡崎由美表
示︰「《神鵰俠侶》（日本譯名
為《神鵰劍俠》）的銷售情況最
佳，日本讀者亦對書中小龍女與
楊過的師生戀反應良好。另外，
《雪山飛狐》被日本武俠迷稱為
『武俠小說的入門書』，而《射
鵰英雄傳》則被日本讀者視為勵
志之作。」
德間文庫從1996年出版第一部
日文版金庸武俠小說到2011年的
《鹿鼎記》，共出版了13部金庸
的武俠小說，其中包括五卷本的
《射鵰英雄傳》、七卷本的《笑傲
江湖》、八卷本的《天龍八部》和
八卷本的《鹿鼎記》等。由此，日
本也是世界上翻譯出版金庸武俠小
說最多最全的國家之一。
（《走向世界的金庸》，之七）

金庸日譯本的出版

許知遠最新一期《十三
邀》對話曾孝濂，令人意外

的是，引起巨大關注和討論的，反倒是一直
隱匿在這位成名已久的博物畫家身後的妻
子，張贊英女士。
我很喜歡曾孝濂先生的科學畫集，也因此一
度癡迷雲南，甚至想要搬去那裏生活。在他靈
動的筆下，科學精神和藝術內涵，在一株株形
態豐富飽滿的植株，和一隻一隻色彩斑斕的鳥
雀中，恰如其分地神形兼具，撲面而來的是勃
勃生機，很容易勾起此前一趟一趟去雲南時的
鮮活體驗：鑽在香格里拉的叢林裏，松脂的
香味濃烈醒神。運氣好，扭頭就能瞥見松針
下剛露頭的一窩雞樅。在雙廊鎮的農貿集市
上，沾着濕潤紅泥的青頭菌，看着就讓人流
口水。昆明斗南花市外的街巷裏，買蘭花種
苗的山民，水靈靈的花頭上，還停着一隻翅
膀微微顫動的蝴蝶。
能將科學專業的植物繪圖，用寫實和絕美以
驚艷的方式呈現出來，這背後長期細緻入微的
專注、遠超常人的付出都難以想像。果然，在
畫家潑灑才華享受讚譽的背後，是極少被外界
提及的妻子，數十年間一力承擔了家庭的所有

繁瑣細碎，以及日常工作、生活的有序維持。
在大多數人慣常的認知裏，一句與有榮焉的
「賢內助」，便是這位默默無聞奉獻一生的妻
子，所能得到的最好讚美。鏡頭裏，張贊英毫
不掩飾對丈夫畫作上的癡愛，但當許知遠問
她︰「下輩子碰到曾老師，還跟他過嗎？」張
贊英不假思索地回答：「不過，絕對不過。好
委屈啊。」之後，便是長時間捂臉痛哭。她也
曾是一個懷揣夢想的女子，也曾被父母在事業
上期待過。
我想起此前參加一個文學活動，跟一位非
常知名作家的遺孀相鄰而坐。她80多歲了，
眼睛不好，全程都戴着一副墨鏡。做記者的
習慣，是跟對方交流時要看着對方的眼睛。
而墨鏡像一道黑色的簾子，橫陳在我和她的
對話之中，以至於我始終無法確定，她對於
我拋出問題的真實態度。我只是觀察到，活
動現場的大部分人，聽到介紹她的頭銜時，
投來的目光裏多是驚異和艷羨。名人丈夫已
逝，殘留在世間的光環依舊照耀着她，也一如
既往地遮蔽着她。
整個晚上，在各方預期的目光裏，她始終優
雅含蓄地微微點頭，或者得體地端坐着，像一

座戴着別人銘牌活着的雕塑。
婚姻裏的雙向成就並不多，即便是被奉作典
範的錢鍾書和楊絳，也是在楊絳包攬家務之
餘，向歲月綿長爭取之後，才得以在廚房與廳
堂之間，開創了屬於自己的事業。與梁思成的
婚姻裏，才華斐然的林徽因，在洗完衣服做
好飯後，才能擠出時間釋放出對於建築和文
學的熱忱。否則「梁思成就無法抽出身來再
去搞營造學社的工作。營造學社那個時候還有
一點條件出去考察，所以如果她不承擔這些，
梁思成更走不出去了。」（梁思成林徽因外孫
女于葵語。）
相較之下，楊絳和林徽因確實還是要比張

贊英幸運，至少，她們都沒有失去大部分的
自己，在婚姻裏竭力做到了勢均力敵。不
過，我想，中國男人多半應該都是喜歡《浮
生六記》裏的芸娘，來做妻子吧。
在看這一期節目時，不時有彈幕替張贊英感

到難過，付出一生成就丈夫「中國植物畫第一
人」美譽，居然連個「百度百科」也沒有入。
在結束這一篇文章之前，我特意去搜了一下，
張贊英的百度百科已經建立起來了，雖然寥寥
幾行，也總算是查有此人。

婚姻裏的勢均力敵

附近開了一家小餐廳，叫「蒙古包子」。
上世紀九十年代中國作協邀請去蒙古采風
的時候，天天給我們吃烤牛羊肉、牛羊肉
湯、牛羊肉腸、水煮牛羊肉、燉牛羊肉，
連蒙古族最古老、最傳統、最高規格的招
待貴賓的烤全羊也上來了。所以就算有包
子，也一定是牛羊肉餡的。
這都不是問題，問題是我不吃牛羊肉。
如今要去任何地方旅遊，全都不是問
題，早就已經來到一個無論誰都可以飛的
時代。當初卻不是這麼一回事。先從檳城
飛到吉隆坡，再飛北京，然後繼續前行，
沒有高鐵，於是飛機火車巴士，長途跋
涉、一路風塵，好不容易抵達蒙古。蒙古
美景卻不負我們日夜兼程，戴月披星。
永遠歷歷在目，無法遺忘的大草原，中
學時期讀到出自南北朝時期流傳的民歌
《敕勒歌》，一心嚮往，來到草原，真的
就是詩中描繪的「天蒼蒼野茫茫，風吹草
低見牛羊」。白雲藍天，蒼遠遼闊，碧綠
草原，浩瀚無垠。極目眺望時，天野相
接，廣袤壯麗，一望無際，風吹拂過豐茂
的草原，露出遍地散布的羊群。這幅景色
過於誘惑，沒有認真思索和慎重考慮就答
應去騎馬。第一次騎馬經驗叫「剎那永
恒」。恐懼戰慄駭怕都不足以形容，從
此成了唯一一次空前絕後的「不朽」體
會。之前在照片和電影裏見別人在馬上英
姿瀟灑，以為自己上去就變成那樣一副快
意江湖的灑脫不羈俠女模樣，不料一上
馬，兩腳剛夾緊馬腹，馬兒便「盡情」向

前狂奔，完全失去控制。想像在草原上的
馳騁，在現實中完全相反。大太陽下涼快
的風吹過馬上的人，毫無飄逸自在的優
雅姿態，臉上的惶恐和驚慄，幸好沒有
留影。一心只想什麼時候快點讓我下馬
吧。終於抵達終點，下來按胸喘氣慶幸
五臟六腑猶在，心驚膽顫到最後，連蒙
古到底是否有羊肉包子也忘了。
提到包子，一般都要說起山東。但蒙

古包子的名字太特別，要說的應該是包
子，結果說了那麼長的蒙古。可見蒙古
之行的回憶還是挺深刻的。特別喜歡包
子的人，尤其在下雨天，半路遇到包子
店，一定要買幾個回家。蒸籠蓋一打
開，裊裊輕煙徐徐迴旋上升，香味立馬
撲鼻而來，給我心曠神怡的溫暖感覺。
在所有感覺記憶中，氣味是最不容易

被忘記的。這是倫敦大學神經生物學家
傑伊．戈特弗里德領導的科研團隊經過
實驗發現的。對食物的喜愛不僅是味覺
上的快樂，更是心理和情感的體驗。通
常能夠引發愉悅感的食物，肯定與當時
歡欣的心情相關。
那是極少外食的年代，想要吃什麼都

得靠自己動手烹煮，所有與包子相關的
回憶都發生在家裏的餐桌上。曾經花錢
去學烹飪。學習課程包括製作蛋糕、西
餅、麵包，甚至煮菜都去上過課。因此
兩個女兒的童年日子是在品嘗媽媽的烹
飪手藝中度過的。不要小看烹飪這回
事，也不需要羨慕，因為煮吃也有失敗

的時候，包子發不起來，扁且硬，又捨
不得丟掉，只好請女兒幫忙，吃過無數
次失敗的包子以後，她們建議媽媽放棄
包子。況且我對外皮過於柔軟的包子並
不欣賞，心目中理想的包子皮，入口感
覺必須細膩有彈性，Q韌且不可過於軟
糯。再加上不吃過鹹過甜的食物，對包
子內餡也有強烈的個人要求。最合口味
的當然就是自己手作，自己調味。
成功做出心中所愛的喜悅是外人沒法

體會的。可惜時光飛逝，一個眨眼，兩
個女兒都出去讀大學了。疫情過後，速
遞物流通行，改變了人們的生活習慣，
市場上突然多出不少家庭製作的包子，
只要電話下單，就可配送到家。
本來說電子科技進步，手機網絡發明

是為了節省時間，然而大家卻都時間不
夠用，似乎多數人都不再在家裏吃飯，
漸漸地，發現住家周圍愈來愈多新開的
餐廳。蒙古包子店就是這時候開的。
蒙古有包子嗎？既然人到蒙古沒吃過，

那麼就上網去搜索。一看，還有配圖，原
來跟小籠包類似，又稱「蒙古蒸餃」。包
子皮由麵粉、水和成，與漢族的包子不
同，包子皮的麵粉不加酵母（叫「死麵包
子」）。餡料一般是牛肉、羊肉、香草，
或其它蔬菜。包好的包子蒸熟後即可食
用。包子是蒙古新年的傳統食品之一。正
要找個時間去嘗試，路過時發現招牌拉
下了，這「蒙古包子」難道是為了讓我寫
這篇文章而開的嗎？
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